

Zeitschrift: Le messenger suisse : revue des communautés suisses de langue française
Herausgeber: Le messenger suisse
Band: - (1997)
Heft: 97

Rubrik: Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 04.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les faits marquants de l'actualité suisse

POLITIQUE

Le dernier remaniement du Conseil Fédéral prendra effet le 1^{er} janvier 1998. À cette date, Adolf Ogi sera chargé de la Protection civile et des Sports, Moritz Leuenberger de l'Environnement. Ruth Dreifuss et Arnold Koller verront leurs responsabilités s'alléger en conséquence. Certains départements pourront être rebaptisés, à commencer par le Département Militaire Fédéral, qui pourrait dorénavant s'intituler Département de la Sécurité.

Le Conseil Fédéral a mené un ballet diplomatique sans précédent lors du Forum économique de Davos, puisque pas moins de quatre conseillers fédéraux s'y sont rendus.

Le 8 juin 97, le peuple devra se prononcer sur l'initiative des Démocrates suisses "négociations d'adhésion à l'UE : que le peuple décide" et sur celle du PS "pour l'interdiction d'exporter du matériel de guerre et sur la suppression de la régale de la poudre".

Le Conseil Fédéral a mis en consultation un avant-projet de loi visant à associer plus étroitement les cantons à la politique étrangère de la Confédération.

Les écologistes ont lancé une initiative dite des "dimanche" qui vise à introduire un dimanche sans voitures par saison, soit quatre par an.

Le Parti Suisse du Travail a réfléchi à une réforme du financement de l'assurance-maladie. Il propose de fixer les primes en fonction de la fortune et des revenus des ménages. Les grandes entreprises

seraient en outre imposées selon leurs bénéfices.

Le Syndicat Suisse des Services Publics (SSP) soutiendra le référendum lancé contre l'arrêté fédéral urgent concernant l'assurance chômage.

L'Union Syndicale menace de lancer un référendum contre la réforme des PTT si le Conseil des États rejette les mesures envisagées pour empêcher le dumping salarial.

Forte de 65 800 signatures, une pétition lancée par les Églises et intitulée "Le climat change, agissons aujourd'hui" a été remise à la Chancellerie fédérale.

Les deux otages suisses du Comité International de la Croix rouge au Tadjikistan ont été libérés après quinze jours de détention. Dès leur retour au pays, ils se sont déclarés prêts à repartir.

JUSTICE

M^{me} Carla Del Ponte, procureur de la Fédération a essuyé de nouvelles critiques après la révélation selon laquelle ses services auraient mis sur écoute les rédactions du SonntagsBlick et du Facts et la ligne privée de la rédactrice du Bund étaient sur écoute.

Elle a reçu le soutien du Conseil Fédéral tandis que l'UDC réclamait sa démission.

SOCIÉTÉ

La scientologie n'est pas une religion selon la Chambre d'accusation du canton de St-Gall, car elle ne comprend pas la glorification d'un être supérieur et divin. L'Église portera l'affaire devant le Tribunal fédéral.

Depuis le 1^{er} avril, l'allemand, le français, l'italien seront les



Grâce aux changements législatifs, les étrangers résidant en Suisse obtiennent plus facilement la binationnalité. 20 000 étrangers, pour la plupart d'origine européenne, ont obtenu la naturalisation en 1996.

Point de vue

langues de travail orales et écrites de l'administration. Les fonctionnaires ne pourront plus parler le dialecte alémanique durant les séances.

ÉCONOMIE

La Suisse a franchi la barre symbolique des 200 000 chômeurs, soit un taux de 5,7 % pour la Suisse (9,2 % au Tessin, 8,9 % au Valais, 8,3 % dans le canton de Vaud, 7,8 % à Genève, 7,4 % au Jura, 6,3 % à Neuchâtel, 2,7 % dans l'Appenzell Rhodes Extérieures, 2 % dans l'Appenzell Rhodes Intérieures).

Vingt-trois économistes ont lancé un appel à la relance en plaidant notamment pour le maintien de la politique expansionniste de la Banque nationale jusqu'à ce que la reprise soit confirmée. Une inflation de 2 à 3 % serait selon eux préférable à une absolue stabilité des prix.

Trois secteurs de l'économie suisse ont connu une reprise en 1996 : la chocolaterie, les textiles et l'horlogerie.

La Suisse telle que la décrit le Wall Street Journal : « le pays le plus riche d'Europe subit 6 ans de récession, le chômage monte d'une façon inquiétante ainsi que la pauvreté. La paix sociale serait très menacée et l'armée étudierait attentivement les émeutes de Los Angeles. 130 personnes mangent à la soupe populaire à Genève ».

De 1990 à 1996, les sociétés suisses ont fourni près de 300 000 emplois dans les pays étrangers. 79 % du personnel des 108 plus importantes entreprises suisses cotées en bourse est employé à l'étranger.

Pas moins de 2 165 tonnes de légumes ont été importées en contrebande d'Italie en Suisse de 1994 à 1996. La marchandise d'une valeur de 3 millions de francs, était déclarée en transit pour l'Allemagne, mais déchargée en Suisse.



La part du rail dans le transport des marchandises à travers les Alpes n'a jamais été aussi faible qu'en 1996. Elle est tombée à 69 % contre 95 % en 1970.

Vie des entreprises : Suite au rachat de Tastemaker, Givaudan-Roure est devenu numéro un mondial des arômes et parfums. Le chiffre d'affaires d'Alusuisse a dépassé l'année dernière 8 milliards de francs, soit une hausse de 7 %. La SMH (Swatch) a augmenté son volume d'affaires et son bénéfice en 96. Son chiffre d'affaires atteint désormais 2,789 milliards de francs, soit une hausse de 5,8%.

DÉFENSE

L'engagement de l'armée pour seconder la police reste très controversé. La conférence des chefs des départements cantonaux de justice et de police redoute des conflits de compétences entre militaires et autorités civiles.

Un projet-pilote devrait permettre aux installations militaires de la caserne de Bière d'utiliser une énergie renouvelable. Cette solution, bien que deux ou trois fois plus coûteuse que le mazout, permettra de soutenir l'économie sylvoicole de la région.

TRANSPORTS

L'Union Européenne voulait mettre fin au détournement de trafic par l'Autriche et la France. Les propositions suisses ont créé le tollé. Le plafond de 600 francs suisses pour un transit à travers les Alpes a été jugé par les 15 tout à fait inacceptable.

CULTURE

Quatre millions de francs suisses ont été débloqués pour assurer la participation de la Suisse à l'Exposition universelle de Lisbonne en 1998, dont le thème principal sera l'Océan. Le Pavillon Suisse donnera à voir une fontaine de six mètres de haut conçue par Eva et Willi Ebinger. Cette fontaine monumentale sera reliée à quatre bassins d'où partiront des cours d'eau symbolisant le Rhin, le Rhône, l'Inn, le Tessin et les quatre régions linguistiques du pays.

Henriette Nicolet